

Danksagung

Diese Doktorarbeit entstand in der Arbeitsgruppe von Prof. Dr. Dr. Christoph C. Geilen in der Klinik und Poliklinik für Dermatologie des Universitätsklinikums Benjamin Franklin (Leiter: Prof. Dr. Prof. h. c. C. E. Orfanos). Ich möchte an dieser Stelle die Gelegenheit nutzen mich bei den Personen zu bedanken, die zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen haben.

Herrn Prof. Dr. Dr. Christoph C. Geilen danke ich für die Bereitstellung des Themas, für seine ständige Diskussionsbereitschaft und die zahlreichen Anregungen.

Mein ganz besonderer Dank gilt Frau Dr. Carola Müller für die zahlreichen Tips zur Molekularbiologie und alle sonstigen Hilfen. Ihr großes Interesse und ihre ständige Hilfsbereitschaft bei allen Problemen, die im Verlauf der Arbeit aufgetreten sind, haben diese Arbeit entscheidend mitgeformt.

Natürlich möchte ich mich auch bei allen anderen Mitgliedern der Arbeitsgruppe für das gute Arbeitsklima und Hilfen aller Art bedanken.

Ein ganz besonderer Dank gilt zudem Daniel Rüdiger, der mir als strenger Lektor zur Seite stand.

Diese Arbeit wurde gefördert durch die Deutsche Forschungsgemeinschaft (SFB 366 und Ge 641/5-1), der ich an dieser Stelle ebenfalls danken möchte.